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星 雨

有网友爆料，称“山

东枣庄市高新区2011年

招聘教师，竟然要求父母

都是干部。”高新区教育

局当天回应称，“这是为

高新区作出贡献的事业单位的职工享受

的权利，是为照顾这些职工的子女。”（本

报昨日12版）

此新闻一出，网友一片哗然。人们不

禁质疑：此次教师招聘凭什么只让干部子

女报名？这样的招聘还有何公平性可言？

看到这则新闻，笔者的第一感觉就

是，又是“萝卜招聘”！连日来，“萝卜招

聘”事件接连不断——先是温州交通系统

的“世袭局”、又有河北社科院“萝卜招

考”、前几天庐山又爆出“超级舞弊门”。

对于这些“萝卜招聘”，相关部门都进行了

“调查”和解释，有的称“没有发现暗箱操

作和违规违纪的问题”，有的称“这是一种

巧合”。可以说，他们基本上都没有承认

自己是“萝卜招聘”的。

高新区的这次教师招聘显然是“因人

设岗”、“因人制定报考条件”，这样就大大

提高了干部子女考中的可能性，这显然是

赤裸裸的“萝卜招聘”。

不可否认，这些机关事业单位的干部

为高新区的发展作出了很大的贡献，但其

他社会人员难道说对高新区的发展就没

做贡献吗？招聘教师，把其他社会人员子

女排斥在外，显然有失公平。同时，这也

是对他们的歧视。

既然其他社会人员对高新区的发展

也有贡献，那为什么不专门也搞一个只允

许“非干部”子女报名的招聘？人们不禁

要追问：高新区教育局此次招聘教师，只

允许干部子女报名的规定究竟是谁的主

意？是政府官员的“旨意”，还是教育局领

导自己的“意思”？如果是上级政府官员

的“旨意”，那就是政府官员权力滥用、以

权谋私。如果是教育局领导自己的“意

思”，那就是教育局领导对上级官员权力

的“献媚”。

高新区教育局工作人员称，此次招聘

是为照顾这些职工的子女。可是，其他社

会人员的子女谁来照顾？笔者认为，对于

高新区教育局这种赤裸裸的“萝卜招聘”

行为，有关部门应该立即叫停！并对相关

责任人进行严厉查处，给公众一个交代。

张成浩

只招干部子女是赤裸裸“萝卜招聘”

非常道
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“感不感谢是我自己的事情。”

——近日，郑州一位公交车长捡到

10万元现金。经核对后，河南荥阳市地

税局副局长卢某领取了现金，但他面对记

者躲躲闪闪不愿多谈，拒绝接受任何媒体

的采访。他还表示，公交公司在利用此事

宣传，并拒绝回答是否会向公交车长表示

感谢。

“1、经验是良师，但学费太贵；2、先将

一个人的生活过好，才有能力过好两个人

的生活；3、不费劳力而得者只有贫困这唯

一选项。”

——微博上流传的生活哲理。

时事乱炖
shishiluandunS
今年6月份以来，北京海淀区、朝阳区、

大兴区等地有30多所打工子弟小学被关停

或即将关停，涉及近3万学生。几天前，最

新一批打工子弟学校遭封门、停水、停电。

偌大的北京城，现在“饱和”了，首先被

挤出的竟是“祖国的花朵”——二三万名小

学生，这些被贴上“打工子弟”标签的孩子，

在他们的童年，就尝到了被驱逐的滋味。

是的，他们或许可以回到老家去当“留守

儿童”，或许可以早早辍学走上街头去讨生

活，但他们内心一定不甘如此。他们肯定不

理解这么大的京城怎么就放不下属于自己的

一张有点破旧的小小书桌。但学校被封了

门，自己梦想的门也咣当一声关上了，关得那

么决绝，那么不容置疑。 佚名 文/图

无处安放童年的书桌

因政府扶贫为农户家建厕所，海南省三

亚市凤凰镇梅村每户至少有两间厕所。然

而三年前村里安装的自来水管至今还没通

上水。村民认为政府应该优先解决些实际

问题。据了解，三亚市计划投资近亿元改建

全市13409座农村厕所，每座厕所造价7100

元。（8月17日《新京报》）

老百姓的衣食住行、吃喝拉撒，都是可

以扶贫的项目。从这个角度上看，当地政府

出资给农户建厕所，没有什么不妥。问题

是，农户不缺厕所，缺的是自来水。试想，农

民连饮水都成问题，要那么多厕所有何用？

再者，宁可让自来水管成摆设，却花钱去给

农户修多余的厕所，这不是在瞎折腾吗？

水是生命之源，给村里通水，让村民饮

上自来水，是最大的民生。政府的扶贫项

目，也应该关注这个民生问题，把有限的资

金用在刀刃上。这么浅显的道理，想必当地

政府不会不明白。那么，既然他们明白这个

道理，为何会避重就轻，不给农户通水，却去

给农户修建闲置的厕所呢？究其原因，缘于

当地政府的政绩观患上了“膨胀症”，以至于

心中只有厕所了。

当地政府这样瞎折腾，也是有“道理”

的。其一，给农户安装自来水管，已经是 3

年前的“政绩”了，如果现在再投资配套设

施，给农户通自来水，就是在为过去的工作

不到位“补火”，没有政绩可言；即便是有政

绩，也是在重复过去的政绩。其二，给农户

统一修建新厕所，又一项新政绩诞生了，而

且都整齐划一、神气活现地摆在那里，上级

领导看得见摸得着。至于这漂亮的厕所是

不是多余的，村民用不用得上，那就与政绩

无关了。

政绩“膨胀”催生“形象”厕所。从海南

这个“改厕扶贫工程”中可以看出，如果地

方政府不把自己的政绩观建立在改善民生

的基础上，就会大量浪费有限的公共资

源，恣意糟蹋纳税人的钱；就会让民生工

程成摆设，让百姓的利益长期处在“焦渴”

之中。

汪昌莲

政绩“膨胀”催生“形象”厕所reyiR热议

时评Sshiping

铁道部表示，王勇平不再担任铁道部

新闻发言人、政治部宣传部部长职务。铁

道部相关负责人强调，“这不是免职或被

停职，而是正常的职务变动，王勇平的级

别待遇没变。”（本报昨日11版）

干不干发言人，对王勇平本人也许

不是利益攸关的大事，毕竟，在 2003 年参

加首期中国新闻发言人培训班的“黄埔

一期”官员中，王勇平坚持了8年，已经算

是很长的。而且，在级别待遇不变的前

提下，让他从这个“危险的岗位”上退下

来，与其说是给舆情一个交代，不如说是

对王勇平的一种保护。但是，人们依然

固执地认为，这是发言人在因言受过。

由此，争议四起：王勇平错了吗？他错在

哪里？王勇平离职，究竟是“原罪”还是

“替罪”？

对于动车事故新闻发布会，王勇平坦

承自己问心无愧，因为“在那个需要我站

出来的时候，我站出来了，而且自己没有

说假话和违心的话”。然而，对于他所亲

口创造的网络名言，王勇平当然得承担自

己分内的责任。他不该在那样的时候，用

那样的神态和那样的语气讲那样的话，因

为相比发言人鞠躬道歉，更多的歉意和反

思应该通过回应公众质疑时的诚恳和谦

卑体现出来。

前教育部发言人王旭明曾直言批评

王勇平在发布会上语态太强势，语调过于

激昂，更不该有“职业性的微笑”。

问题是，面对公众质疑的坏态度，又

何止在发言人身上有，这难道不是整个官

场普遍存在的权力傲慢吗？诚信，谦卑，

真诚，担责，这些权力本应具备的美德，长

期处在荒漠化的失范状态，而根本不是普

遍的要求和习惯，又如何指望一个发言人

在一次事故之后突然找到？这个意义上，

王勇平充其量只是本色演出，是情不自禁

就流露出了权力的傲慢；至于约束缺失下

的普遍权力失范，显然不该由他来承担全

部责任。

更何况，他不是事故责任人，也不是

救援人员，只是做了职责范围内的事情

（开新闻发布会），做的好不好且不说，至

少记者所质疑的那些问题本身，一桩也不

是王勇平干下的——只是因为他是发言

人，所以他得无条件为他们擦屁股，为他

们打马虎眼，为他们搪塞狡辩，否则他就

是不称职的，就要被惩罚。这就是现实，

这类现象，即便王勇平离去也不会改

变。 舒圣祥

王勇平离职：
“原罪”还是“替罪”？


